

TEOLOGÍA PRÁCTICA

DEPARTAMENTO DE PENSAMIENTO SOCIAL CRISTIANO, *Una nueva voz para nuestra época (Populorum Progressio, 47)* (Universidad Pontificia Comillas *Pensamiento Social Cristiano*, Madrid ³2006), LIV + 741p. + CD-ROM, ISBN: 9-788484-681991.

Posiblemente hay que comenzar por esclarecer varias peculiaridades de la ficha bibliográfica, que no son usuales. El autor es un colectivo. Pero el nombre, genérico y anónimo, se aclara en las primeras páginas. Todos son o han sido (pues algunos se jubilaron recientemente) profesores de la asignatura propia de la Universidad Comillas *Pensamiento Social Cristiano*, que se estudia en todas las titulaciones de primer ciclo. Este libro es primordialmente un libro de texto, aunque es bastante más. Es la condensación de media docena de libros que aparecieron antes, lo que indica experiencia docente anterior, remansada en él. Es, finalmente, fruto de la colaboración de un conjunto de profesores y profesoras que llevan tiempo trabajando en equipo y se complementan mutuamente. Sus distintas especialidades lo confirman: Teología, Historia, Sociología, Ciencias Políticas, Económicas, Pedagogía. Su redacción ha sido obviamente individual en su primera fase: cada uno de los autores redactó los capítulos que se habían distribuido entre todos. Pero este proyecto se sometió a los puntos de vista del resto que siempre lo han enriquecido.

El título parece a primera vista críptico. Al menos no indica en una primera mirada el contenido de la obra. También se aclara en la Presentación, aunque ya el colectivo de autores es una indicación válida del contenido. El título es una cita de una encíclica de Pablo VI. A los autores les parece que es apropiado para esta obra por tres razones. En primer lugar plantea adecuadamente que, para la Iglesia, la acción de los cristianos y de las mujeres y hombres de buena voluntad incluye la pretensión de que los bienes de la tierra lleguen a todos —el texto habla del hambre en el mundo—, pero va más allá: a conseguir que «todo hombre, sin excepción de raza, religión o nacionalidad, pueda vivir una vida plenamente humana, emancipado de las servidumbres que le vienen de parte de los hombres y de una naturaleza insuficientemente dominada, un mundo donde la libertad no sea una palabra vana y donde el pobre Lázaro pueda sentarse a la misma mesa que el rico». Es un horizonte amplio, que aspira a una sociedad más justa en muchos órdenes, no sólo en el económico y material. En segundo lugar hace ver que en nuestra época tenemos obligaciones nuevas, porque tenemos mayores posibilidades. Hace doscientos años una inundación en la India, un terremoto o una sequía en África se conocían en Europa y Norteamérica a los quince días de haber ocurrido y pasaba más de un mes hasta que se podían llevar allí medicinas, alimentos o ropa. Hoy podemos enterarnos en una hora y poner remedios *in situ* a las 24 horas. Al tener más posibilidades, tenemos mayores obligaciones, la conciencia tiene «una nueva voz para nuestra época». Por último, Pablo VI en este texto presenta el ideal cristiano como una propuesta, como una invitación a la conciencia. El párrafo finaliza con cuatro preguntas concretas, que no son imposición, sino proposición. Eso sí, no se contentan con presentar mínimos inconcretos. Las preguntas superan los límites de la razón y de la lógica económica y se abren a

una «lógica» evangélica. Y han dado fruto. La última pregunta propone dedicar unos años de la vida a ayudar al desarrollo de pueblos que tienen aún un largo camino para llegar a él. Fruto de esta invitación son las «misiones para el desarrollo», constituidas por voluntarios seculares, que aportan sus conocimientos y unos años de su vida con este fin.

Es preciso explicar también por qué se trata de una tercera edición. No basta decir que porque se agotó la segunda, que es verdad. Pero desde ella han ocurrido muchas cosas, que era preciso tener en cuenta: los atentados terroristas (11-S y 11-M), las guerras de Afganistán e Irak, la intensificación de las migraciones, el cambio de gobierno en España, la muerte de Juan Pablo II y el nombramiento de Benedicto XVI entre otros acontecimientos. Respecto a los documentos se ha prestado más atención y extensión a los políticos y además se han incluido los nuevos respecto a la edición anterior: Internet, emigración, valoración moral del terrorismo, de sus causas y consecuencias, intervenciones del Papa Ratzinger en su encíclica *Deus Caritas est* y en otros momentos: reflexiones lúcidas sobre la laicidad, orientaciones sobre la familia en Valencia... Sobre todo, había aparecido el *Compendio de la Doctrina Social de la Iglesia*, que, sin incluir enseñanzas nuevas, enfatizaba nuevas orientaciones y debía completar el tratamiento de todos los temas, como se ha hecho. Junto a esto, la experiencia docente aconsejaba reformular algunos párrafos.

Finalmente la ficha bibliográfica incluye también la mención de un CD-ROM. No es novedad de esta edición, pues acompaña al libro desde su primera edición: entonces sí fue novedad el que fuese un complemento necesario para la docencia, al incluir documentos y recursos pedagógicos para entenderlos. Lo nuevo ahora es que ha sido abundantemente ampliado. Incluye más documentos —eclesiales y extraeclesiales—, más artículos de expertos sobre determinados temas —casi se han triplicado los que había—, más introducciones pedagógicas a los principales documentos y más recursos para captar mejor su sentido: son más y más fácilmente accesibles las «Referencias biográficas» y el «Glosario de términos» que facilitan la lectura de los documentos a quienes se acercan a ellos por primera vez y no estorban a quien está ya más avezado a ellos. Dentro del capítulo de «utilidades» se puede incluir una cartulina plastificada que recoge las siglas de los principales documentos y conceptos que se utilizan y que puede valer como separador para indicar por donde va la lectura. También la impresión, cuidada, clara y dotada de «relieve tipográfico» (no es un texto «plano»), que ayuda a destacar lo importante de cada contenido que se presenta.

Se conserva la estructura de las ediciones anteriores. El libro está dividido en seis partes: *Historia* (problema social, etapas de la Doctrina Social de la Iglesia), *Sociedad* (Iglesia y sociedad, sociedad en crisis, demografía, emigración, ciencia y técnica, ecología, familia, mujer, jóvenes y ancianos), *Economía* (Iglesia y economía, finalidad de la economía, trabajo y salario, desempleo, lucha de clases y huelga, empresa, intervención del estado en la economía, agentes sociales, dimensión internacional de la economía y desarrollo de los pueblos), *Política* (de la Escuela de Salamanca hasta hoy, la enseñanza política de la Iglesia española en los últimos años, fundamentación de la moral política, del hombre a la sociedad y al Estado, formas de gobierno y partidos políticos, relaciones Iglesia-estado, confesionalidad, conciencia y libertad de conciencia, derechos humanos; violencia, guerra y paz; comunidad internacional), *Cultura* (cultura, educación, medios de comunicación social), para acabar con reflexiones y estímulos sobre *el compromiso del cristiano*: participación de los cristianos en la vida pública.

Este reparto de contenidos, permite una gran flexibilidad a la hora de elegir temas, interrelacionarlos, aglutinar cuestiones o desdoblarlas, etc. Muy útiles para trabajos, individuales o en grupo, son las «Pistas para leer», que acompañan a los documentos más importantes. Son una guía de lectura previa que orienta sobre lo que hay que buscar en cada párrafo que se analiza.

La estructura de la obra es un reflejo de la metodología desarrollada para enseñar la Doctrina Social de la Iglesia. Es *positiva*, pues pone al estudioso en contacto directo con los textos más significativos de los últimos 115 años. Como ellos, está *en diálogo*, a veces polémico, con otras respuestas a los problemas sociales: capitalismo, colectivismo, anarquismos, totalitarismos... Es *histórica* porque la enseñanza de la Iglesia y las opiniones de otras alternativas se dan en un contexto histórico. Finalmente es un libro *de formación* que no intenta dar recetas sino ofrecer pistas para que cada uno reflexione y adopte una postura personal basada en argumentos. Incorpora ya, *avant la lettre*, buena parte de la metodología del Espacio Europeo de Educación Superior, coloquial y brevemente, Bolonia.

Por todo lo anterior, aunque el libro está pensado y dirigido en primera instancia a los alumnos de la Universidad Pontificia Comillas, puede ser muy útil para cualquier intento de responsabilizar a grupos cristianos de su compromiso social y político; o simplemente para madurar personalmente en la propia fe. «La nueva evangelización, de la que el mundo moderno tiene urgente necesidad y sobre la cual he insistido en más de una ocasión, debe incluir entre sus elementos esenciales el anuncio de la doctrina social de la Iglesia» (*Centesimus annus*, 5). Este libro hace más fácil el acceso a esta «nueva voz para nuestra época», con frecuencia poco conocida y menos practicada, aunque sea elemento esencial del mensaje de la Iglesia. Juan Pablo II le dio una importancia grande, no sólo porque escribió muchos documentos sociales, sino porque concibió a la Doctrina Social desde una perspectiva teológica, aplicándole los conceptos más significativos del lenguaje teológico y relacionándola con la Revelación, la Teología Moral, la evangelización, tal como se recuerda en las p.15-17 de este libro. Benedicto XVI, con menor cantidad de documentos, ha insistido en su importancia y vigencia en *Deus caritas est* (27), tras hacer un elenco de sus principales documentos. Y con repetidas intervenciones ha aclarado conceptos acerca de la laicidad o el relativismo, recogidas en estas páginas.

Una nueva voz para nuestra época pone a los lectores en contacto directo con lo que la Iglesia ha ido diciendo en cuestiones sociales, económicas, políticas y culturales, con su evolución, sus argumentos y su diálogo con otras alternativas. Y lo hace incorporando lo nuevo que ha ocurrido y aparecido, conservando al mismo tiempo una metodología avalada por la experiencia de varias decenas de años.—RAFAEL M.^a SANZ DE DIEGO, S.J.

GRANADOS TEMES, JOSÉ MIGUEL, *La ética esponsal de Juan Pablo II* (Studia Theologica Matritensia, Facultad de Teología de San Dámaso, 2006), 606p., ISBN: 849631815X

El libro contiene la tesis doctoral dirigida por Mons. Carlo Caffarra y defendida por el autor en Roma el 15 de diciembre de 1997 en el *Pontificio Istituto per studi su matrimonio e famiglia* de la *Pontificia Università Lateranense*.